



Responsables:

Oscar Ivan GARCIA

Doctor en antropología social y etnología / PhD Social Anthropology and Ethnology
EHESS- LAS- oigarcia@gmail.com

Salomé CARDENAS MUÑOZ.

Doctorante en sociologie / PhD student in sociology
EHESS-CESPRA- cardenas.salome@ehess.fr

Titre : Métamorphoses et re-significations multi-échelle du Développement en Amérique latine

En Amérique et dans le monde entier, peu de concepts suscitent autant d'espoir et de critiques que celui du Développement. La polysémie de cette notion lui a valu d'être appliquée à la fois à l'économie, aux projets de conservation de la nature, à l'éducation, etc., toujours en se servant d'une acception pendant longtemps assimilée au « progrès ». Néanmoins, des voix critiques se sont élevées ici et là en demandant de réviser la signification de la notion, les pratiques qu'elle détermine et les rôles des acteurs impliqués. Dans ce contexte, des notions issues des traditions andines telles que *Sumak Kawsay* (terme de la langue quichua traduit comme « Bien vivre ») ou du monde amazonien telles que *Monifue* (terme de la langue uitoto traduit comme « Abondance ») ont permis de resignifier le concept de Développement. Malgré les différentes versions de chacune de ces notions engendrant parfois une absence de consensus, on doit accepter que l'introduction de ces savoirs autochtones a transformé les pratiques au niveau local, les politiques d'État ainsi que les rapports transaméricains Sud-Sud et Nord-Sud. Ces transformations suggèrent plusieurs questions : Qui sont les acteurs stratégiques de ces processus de resignification du développement ? De quelle manière ces changements produits autour du développement ont évolué dans le temps ? Comment ces notions autochtones ont été incorporées dans les processus d'intégration Sud-Sud et Nord-Sud ? Il s'agit d'interrogations découlant d'une problématique plus générale qui vise la manière dont le développement est formulé, réinterprété et mis en pratique dans l'Amérique d'aujourd'hui.

Lors de cet atelier, notre équipe constituée de doctorants et jeunes chercheurs souhaite analyser les enjeux méthodologiques d'enquêtes portant sur les politiques, les pratiques et les discours du développement en Amérique Latine depuis le début du XXIème siècle. Nous souhaitons réfléchir sur : les convergences dans les processus d'articulation entre les différents notions autochtones voulant influencer les discours du développement ; la manière dont ces notions évoluent dans le temps ; et les manières dont celles-ci sont incorporées dans les processus de intégration Sud-Sud et Nord-Sud, et notamment dans les processus de coopération décentralisée du type *Bottom Up*.

Mots clefs : Développement, peuples amérindiens, coopération sud-sud, Amérique Latine.

Responsables:

Oscar Ivan GARCIA

Doctor en antropología social y etnología / PhD Social Anthropology and Ethnology
EHESS- LAS- oigarcia@gmail.com

Salomé CARDENAS MUÑOZ.

Doctorante en sociologie / PhD student in sociology
EHESS-CESPRA- cardenas.salome@ehess.fr

Título: Metamorfosis y resignificaciones multiescalares del desarrollo en América Latina

En América y en todo el mundo, pocos conceptos despiertan tantas esperanzas y críticas como el de Desarrollo. La polisemia de este concepto ha llevado a aplicarlo a la economía, a los proyectos de conservación de la naturaleza, a la educación, etc., utilizando siempre un significado que se ha equiparado durante mucho tiempo con el "progreso". No obstante, se han levantado aquí y allá voces críticas que piden que se revise el significado del concepto, las prácticas que determina y los papeles de los actores involucrados. En este contexto, nociones de tradiciones andinas como *Sumak Kawsay* (término del idioma quichua traducido como "Vivir bien") o del mundo amazónico como *Monifue* (término del idioma uitoto traducido como "Abundancia") han permitido resignificar el concepto de Desarrollo. A pesar de las diferentes versiones de cada una de estas nociones, que a veces generan una falta de consenso, hay que aceptar que la introducción de este conocimiento autóctono ha transformado las prácticas locales, las políticas de Estado y las relaciones transamericanas Sur-Sur y Norte-Sur. Estas transformaciones sugieren varias preguntas: ¿Quiénes son los actores estratégicos en estos procesos de resignificación del desarrollo? ¿Cómo han evolucionado con el tiempo estos cambios producidos en torno al desarrollo? ¿Cómo se han incorporado esas nociones autóctonas a los procesos de integración Sur-Sur y Norte-Sur? Estas son preguntas que surgen de una cuestión más general que se refiere a la forma en que el desarrollo se formula, reinterpreta y pone en práctica en la América de hoy.

Durante este taller, nuestro equipo de estudiantes de doctorado y jóvenes investigadores analizarán los desafíos metodológicos de la investigación de las políticas, prácticas y discursos del desarrollo en América Latina desde el comienzo del siglo XXI. Deseamos reflexionar sobre: las convergencias en los procesos de articulación entre las diferentes nociones autóctonas que quieren influir en los discursos sobre el desarrollo; la forma en que estas nociones evolucionan con el tiempo; y las formas en que estas nociones se incorporan a los procesos de integración Sur-Sur y Norte-Sur, y en particular en los procesos de cooperación descentralizada como "Bottom Up".

Palabras clave: Desarrollo, pueblos amerindios, cooperación Sur-Sur, América Latina.